

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero, including monthly and quarterly options.

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero, including monthly and quarterly options.

PAGO ADELANTADO

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital...

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redaccion, administracion e imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos...

LOGICA SECTARIA

En un artículo, que acabamos de leer en «El Mercanti Valenciano», consigna el Sr. Pi y Margall estos hechos:

«La cuestión religiosa aterra cada vez más los ánimos. El meeting de Barcelona en la plaza de Toros ha sido numeroso y ardiente; y la manifestación que le ha subsiguído ha dado origen a una hecatombe que se ha verificado sangrientamente en Valencia. En los teatros donde se representa el drama de Galdós hay la misma sobrecitación que aquí se produce.»

Y a continuación de este capítulo de errores, horrores y atrocidades, que pudiera aumentarse con la cita de otros hechos, no menos lamentables y odiosos, realizados en distintas poblaciones, dice el mismo Pi y Margall:

«La naba se va formando y condensando, y no puede estar lejos la borrasca. ¿Son mil pes nuestros gobernantes?»

Tiene mucha, muchísima razón el señor Pi y Margall: miopes y hasta ciegas deben de ser nuestros gobernantes, cuando no ven el deber imparcial, que tienen de impedir esos furibundos ataques a la Religión oficial del Estado; esos ataques contra los derechos que las leyes vigentes reconocen a ciudadanos indefensos e inclusivos; ese desbordamiento de las pasiones sectarias, fomentado por los enemigos de Dios y de la sociedad. Ciegos a quien que están esos gobernantes (diga lo que diga) que no ven a tremenda responsabilidad en que incurre quien, pudiendo y debiendo, no pone coto a los desmanes, perturbaciones, y provocaciones de los intocables turbas, que están creciendo a España.

Pero esto lo decimos nosotros: el pensamiento y el deseo del Sr. Pi y Margall son todo lo contrario. Lo que este sectario empedernido lamenta, es esto: el Gobierno, en tanto, nada hace que indique ni propósito de suprimir ni reducir la comunión religiosa. En lo que a la responsabilidad con todos sus ministros tu gres a la lógica sectaria. ¿Que unos cuantos males ajenos con la verdadera libertad y el orden apedrean los conventos? Pues la consecuencia es clara: el Gobierno debe expulsar a los religiosos. ¿Que las turbas persiguen, sin motivo a guiso, a un sacerdote que va por la calle tranquilamente? Pues el Gobierno debe suprimir el sacerdocio.

Y no se detiene ahí, ni se satisface con eso la lógica sectaria. Manejada por el señor Pi y Margall, da a paso que significan estas palabras del artículo que co-

mentamos: «Há, al fin, (el gobierno) repeticion de las escenas de los años 1834 y 1835.» Que es como decir al gobierno y a las turbas clerótopas que, si aquí no les da el gusto de suprimir las comunidades religiosas, ellas están en el caso de no limitarse a apedrear los conventos, sino de penetrar en ellos y asesinar a los religiosos como hicieron sus antecesores en sectarismo en el tiempo que el señor Pi y Margall recuerda.

Lo peor es que, al paso que van las cosas, es de temer que se repitan esas espantosas escenas. Y todavía hay una cosa más lamentable: es el hecho de que los católicos no saben unirse, como es preciso y urgente, para impedir el éxito de los planes y esfuerzos de la masonería. Siempre los hijos de las tinieblas son más prudentes que los hijos de la luz!

PUBLICACIONES

Para el desarrollo de los negocios, extensión de los mercados y descubrimiento de nuevos y ventajosos centros de producción o consumo, no hay mejor medio que un buen libro de labores y direcciones.

La más importante colección de estas comerciales de Europa y América, dice en España, es la que acaba de publicarse en nueva edición para 1901 por la casa A. Casassus, S. en C. de Barcelona.

Este «Anuario de la Exportación Industrial y Comercio» es un voluminoso tomo de 2600 páginas de diminuta letra en 6.º mayor, con tiene unos 80.000 señas, ó sea la dirección y el nombre de todas las casas de Comercio, y de los industriales, médicos, abogados, procuradores, etc., etc. de Alemania, Francia, Bélgica, Inglaterra, Italia y demás naciones de Europa (España excepta) y de Cuba, Méjico, República Argentina y demás naciones de las Américas latinas, por publicaciones y profesiones. A la cabecera de cada nación se halla una información comercial con el fin de facilitar las transacciones comerciales, el sistema monetario y de pesas y medidas, las líneas de navegación, etc., etc., lo que unido al contenido de la 2.ª parte ó sea anuarios de Aduanas de todas las naciones incluye general de profesiones, índices por países, etc., etc. ofrece a todo hombre de negocios el material de consulta necesario para olvidar cuantas dificultades puedan entorpecer el natural desenvolvimiento de las transacciones comerciales de importación y exportación.

La obra en cuestión fué altamente encarecida y presentada con gusto irreprochable, y a en el día España 15 pesetas, puesta en el domicilio del pensionario.

Servicatura

LA KOLA (Sterculia acuminata)

Vamos a ocuparnos de un árbol maravilloso y providencial para todos los países que tengan un clima favorable para su cultivo. La kola es un árbol compuesto de África ecuatorial; crece frondoso en los bosques virgenes de las costas orientales de aquel continente; pero también se encuentra en el interior de África en lugares de 1000 a 1500 pies de altura sobre el nivel del mar. Produce frutos con el nombre de kola, que es el nombre de la planta; sus frutos poseen propiedades maravillosas que harán pronto una formidable competencia al café y al cacao.

La nuez de kola produce un alimento reconstituyente, poderoso; y es un excitante nervioso, energético y tónico por excelencia.

Los indígenas introdujeron su cultivo en las Indias, en Ceilan y en las Islas Mauricias; y los franceses en sus posesiones en las Antillas y colonias del África.

—Me consta lo agradecido que eres, y no necesitabas haber venido para que lo supieras; pero en resumidas cuentas ¿qué tienes de particular lo que hemos hecho? Pues no exagera poco en el pueblo una cosa tan sencilla... La culpa la tiene ese bendito de D. Cirilo, ponderando lo que no vale la pena.

—Y tú le «paece» poco lo que ha hecho. Pues sí, «juer» p r usted ¿que sería de mí a estas horas? ¿Qué sería de mi Petra y de mis pobres hijos? No diga usted señorito; sería el más criminal de los hombres si no besara donde usted pusiera el pie; sino le fuera fiel y agradecido como un perro...

—Dale bo a, pero hombre, ¿a que vienen esos extremos? Cuando quiera voy a la sierra, con tiempo bueno ó malo, por distracción, por cazar, por cualquier cosa. ¡Si yo gozo en ella! De modo que por darme el gusto de subir a Urbasa, y por el placer de bajar contigo, resulta que he hecho una heroicidad; pues a té que la cosa tiene poco mérito...

—Aun no sabía ayer todo lo que había pasado. Que usted se empeñó en subir, por más que era una locura; y solo, si los demás no querían; los lances de allá arriba, a peygro de que no lo contasen...

—Pues aunque así sea, vamos a ver: si

La kola exige un clima caliente de veinticinco a treinta y cinco grados centígrados de temperatura y lluvias copiosas.

La revista «La Semaine Médicale», de París, da pormenores interesantes sobre los estudios que el eminente sabio, el doctor Kekulé, ha practicado sobre la nuez de kola.

De estos estudios, como lo hemos dicho resulta que la nuez de kola, produce un elemento reconstituyente y poderoso, el cual restituye como por milagro las fuerzas agotadas por el trabajo, por las privaciones, por las enfermedades, por los excesos, por la vejez, etc., y además es afrodisíaco.

Reanima el espíritu abatido y la inteligencia; aumenta las facultades mentales del cerebro, haciendo correr en nuestras arterias, una sangre pura regenerada.

El Gobierno francés acordó admitirla oficialmente en la alimentación de sus tropas al piñon, en campaña ó en marcha.

Creemos que la kola sería el remedio más eficaz para combatir el alcoholismo, si verdaderamente se desea extirpar esta fatal vicia que tanto abunda.

En los climas cálidos la kola vegeta con frondosidad; a los ocho u once meses la altura de un árbol y produce de dos a tres libras de nueces, y de diez a doce libras de cola á quince u veinte decilitos á veces cuatrocientos libras, cuando ha llegado a su estado natural; el árbol entonces tiene las proporciones y el tamaño de una gran cebolla.

Un plantío de 100 kolas sería, pues, un buen capital que un padre dejaría a su hijo.

El precio de las nueces de kola fluctúa entre 100 á 125 pesos el quintal.

De una pastoral

El señor obispo de Tuy, en una reciente Pastoral, después de defender a las comunidades religiosas, entra en otras consideraciones, siendo a este respecto de su Pastoral:

«Los ministros de la religión, seculares ó regulares, no constituimos un partido político que pretenda imponerse á los demás y arrebatarse la dirección de la cosa pública, ó cambiar las instituciones patrias, ó otra cosa parecida. Si entre los católicos seculares hay algunas pocas, ó muchas, que abriguen aspiraciones políticas no conformes con la legalidad existente, eso nada tiene de extraño ni de censurable en sí mismo. Si para llegar al logro de esas aspiraciones, emplean medios dignos de censura ó impropios de verdaderos católicos, eso lo sentimos y deploramos, pero no es culpa nuestra porque no es nuestra la culpa. La Iglesia ha declarado repetidas veces que no liga sus intereses a los de ningún partido ni á determinada forma política, y que no quiere ser defendida por un «partido» que se oponga al Gobierno establecido. A esto nos atenemos.»

Contra el uso del café

Después de la campaña contra el vino y el tabaco, varios médicos empezaron a combatir el uso del café.

El café es un estimulante de la actividad nerviosa, y sus efectos como tal son bien conocidos. Despierta la imaginación y también la memoria. Aumenta la actividad de la atención y excita la vivacidad en pensar y en enseñar. Así, la infusión de café, dice:

«Que le faltó a Virgilio y que adoró Voltaire pasando ya antiguamente por la bebida favorita de los poetas. Digo antiguamente, porque la moda de hoy recae en bebidas de más cuerpo y el café le parecería un insipido brebaje. Su embargo, como todos los estimulantes, tiene sus abusos, y cuando se abusa de él. Los más comunes son el insomnio y la agitación durante la noche. Estas son las dolencias que nos más le reconocen; y la opinión general está en que el café es un tónico ofensivo y hasta higiénico,

hubiera sido al contrario ¿no habrías subido tú a buscarme? ¿no habrías ido les demás? Pues entonces nada me debes.

—Es muy distinto, señorito, nosotros «semos» unos patanes, que desde que hemos nacido no hemos recibido más que beneficios de sus señores padre y de usted. En nosotros era obligación; pero usted es el «principal» de todo el pueblo y todo el val e... vamos, que cuanto más se considera más es de agradecer...

—Buena; sea todo lo que quieras. Quedamos en que si mañana necesito de ti me volverás las tornas, ¿no es eso?

—Con el alma y en vida, exclamó con fuerza Luis.

—Pues no se hable más; y ahora dime como has pasado la noche...

—Los «probes» estamos acostumbrados a la intemperie, y he dormido con un bendito después del cansancio y de las crudas y maduras que había «pasado»...

—Y que no «espachó a gusto la ración...» agregó Petra. ¡Muchas gracias, doña Mercedes! Con lo que usted envió cenamos como unos «preáncas»; Juan se puso como bueno, y también yo, que con el «desgusto» apenas había probado bocado. Aun nos queda comida para hoy.

—No las «reprece», repuso la señora. Me acordé de ti, porque tampoco nosotros te

cuyo uso habitual no ofrece peligro. De hecho, los accidentes descritos bajo el nombre de caefalismo crónico parecen muy raros y no se observan más que en condiciones especiales en que el abuso del café se lleva hasta la estravagancia.

No es tal la opinión del facultativo americano doctor Leszinski, de Nueva York, quien acaba de publicar una requisitoria en toda regla contra el café. No es que negue al extremo de pedir que se instituya una «liga anti café»; pero no vacila en declarar que la frecuencia de las enfermedades nerviosas y en particular de la neurastenia en los americanos «obedece á otra causa que al hábito de tomar café.»

Los Estados Unidos consumen el tercio de la suma total de la producción de café en el mundo. La importación aumentó de 1892 a 1896 la importación media anual era de 897.384.217 libras; y subió a 870.314.433 en 1898. Durante el expresado período, el precio de esta mercancía ha ido bajando, lo cual lo pone más al alcance de todo el mundo.

M. Leubolsky ha observado la neurastenia caféica en los vendedores de comercio, corredores, negociantes, actores, escritores, en particular en los geómetras de periódicos diarios, en cuantos «dic», por oficio hacen gran consumo de palabras y de actividad mental.

Para obtener la excitación deseada, los bebedores de café se ven obligados á aumentar poco á poco la dosis, lo mismo exactamente que los pesa á los bebedores de alcohol y á los fumadores de opio. La mayor parte de los individuos observados habían de seis á ocho tazas de café al día; algunos llegaban á doce y un á catorce tazas. Pero los síntomas de intoxicación pueden producirse con sólo tres ó cuatro tazas diarias.

Si analizamos las confecciones americanas, en Europa, que proporción de verdadero café contiene una tarta de liquido así llamado? Es un problema que los laboratorios no han puesto en claro todavía. En el café molido que arreglan los ingeniosos industriales entra mucha diversidad de elementos, desde la achicoria y la bellota hasta los liges secos y las crujeles secas, cosas, todas ellas eminentemente lentivas, suavizantes, refrescantes é inapacates al propio tiempo de perturbar el sistema nervioso en los excitables.

De modo que el café que hace el día, es el puro, si se usa de él con poca moderación.

¡Be generacion!

Un periódico ha publicado el siguiente sueto:

«Segun la cuenta que ha hecho un padre de un alumna, hasta el 10 de Abril, en que firmarán las vacaciones de Semana Santa, en los seis primeros meses del curso, los estudiantes han disfrutado, incluyendo los domingos, sesenta días de vacaciones oficiales, ó sean próximamente dos meses y medio, habiendo quedado, por consecuencia, solo noventa y dos días hábiles ó sea tres meses y diez días.

Segun estas observaciones, el curso académico de ocho meses queda reducido á cuatro meses y medio.»

Así anda todo.

Campos y mercados

EN NAVARRA

En tres ó cuatro días se ha cubierto los árboles de hojas y los campos de verdor, á favor de lo elevado de la temperatura, más propia de Junio que de Abril. De tanto, es un retraso del tiempo que trae las heladas heladas de primavera, tan perjudiciales para las viñas y otras plantas.

El trigo parece que tiene tendencia á bajar en los centros productores y lo mismo sucede con el aceite. En cuanto al vino continúa paralizado el movimiento.

nfamos ayer «pito», y me ocurrió enviarte de nuestra comita, pensando que tú no te habrías olvidado de ella.

—Tenía puñto el puchete á la lumbre; pero la verdad es que no me acordaba de él.

—Vaya, tolo ha «aido» como pudieramos desear indicó D. Santiago. Y si no os ocurre a go, me iré á dar una vuelta por el ganado.

Luis manifestó que iba al pequeño huerto, próximo á la casa, para ver en que disposiciones se hallaban; y Juan y Petra se despidieron rebovando sus pretextos.

Con ellos salió Luis; y al quedarse los señores solos, dijo D. Mercedes á su marido.

—No me cambiaria por la reina de todas las Indias. ¿Has visto que corazón tan hermoso tiene nuestro Luis?

—Mechas favores nos hace Dios, pero ninguno tan grande como habernos dado tal hijo.

Lo que más me gusta es verlo tan sencillito y campechano; porque no mientra al decir que no encuentra que su ida á la sierra tenga el mérito que le atribuyen.

—¿Qué ha de mentir, si contaba anoche las escenas ocurridas; (que á mi me ponían carne de gallin), y que para él eran tan entretenidas?

Nuestros correspondientes en la provincia nos remiten las siguientes noticias: Luquin.—Trigo 875 pesetas roba; cebada 450; avena 550; vino 175 cañteros; aguardiente de orujo 425; aceite 15 pesetas arroba; patatas 180; jarrajes á seco 235, con vino 2 y con la costa 125; aspecto del campo en los sembrados de secano, bueno; estado de la atmósfera seco y calor; regular existencia de vino, aceite y granos.

El tiempo primavera, con calor y debido á esto el campo ó sea los sembrados presentan buen aspecto y adelantado.

Las viñas retardadas á causa de los pertinaces helos y todavía no principian los brotes.

Cereales.—Trigo 6 pesetas roba; cebada 4; avena 550; vino 160 decalitro; aceite 1650 pesetas arroba; tiempo de calor; parece que estamos en poco verano.

Valterra.—Trigo 875 á 6 pesetas roba; cebada 425; maíz 850; vino 175 decalitro; aceite 1530 pesetas arroba; aspecto del campo en los sembrados de secano, bueno; estado de la atmósfera seco y calor; poca existencia de vino, aceite y granos.

Estella.—Trigo 875 pesetas roba; cebada 425; avena 550; maíz 8; garbanos 20; arroz 450; vino 160 decalitro; aceite 1475 pesetas; aspecto del campo en los sembrados de secano, bueno; estado de la atmósfera seco y calor; mucha existencia de vino y aceite y de granos regular.

Andosilla.—Trigo 875 pesetas roba; cebada 425; avena 550; vino común 150; precio de los jornales, con vino, 130. En estos días se ha vendido un wagon de vino á 6 reales cañtero y 300 robos de trigo á 23 reales roba.

Tudela.—Trigo á 6 pesetas roba; cebada á 4; maíz á 550; habas á 6; alubias á 14; garbanos á 16; vino común á 25 pesetas decalitro; patatas á 175 pesetas arroba; precio de los jornales á seco á 225 id. con vino á 25; aspecto del campo en los sembrados de secano y regado bueno; estado de la atmósfera buen tiempo; humedad relativa en las campos la hay; resultado del abono mineral bueno; existencia de vino mucha; necesidad de peones no la hay.

Curiosidades

Propagación de las lenguas.—Gables de aluminio.

Una estadística publicada por «La Alianza Francesa» para la propagación de la lengua de su patria da á conocer los siguientes datos: El inglés se habla por 116 millones de individuos, el ruso por 85, el francés por 85, el español por 45, el japonés por 40, el italiano por 34 y el chino por 50.

No deben extrañarse las cifras referentes á las lenguas rusa y china dadas las extensiones de sus territorios y su población, pero son dignas de mención las que denotan el progresivo desarrollo de los inglés y el alemán.

«El Scientific American» anunció que la compañía Niagara Falls Power Co. ha completado su segunda línea de transmisión de energía eléctrica entre Niagara Falls y Buffalo.

La nueva instalación ofrece la particularidad de que utiliza cables de aluminio de 37 kilos, como conductores de la corriente trifásica, para la cual se empleaban antiguamente seis cables de cobre de 19 kilos. La aligeración del aluminio permite elevar de 22 á 55-60 metros los soportes y cuando la línea se completa, el voltaje de transmisión será de 11.000 á 22.000 volts.

NUESTRAS CARTAS

De Yanci

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Empezaré por manifestarle que me es algo difícil suministrar hoy datos fehacientes sobre la idea que envuélva, la compra que recientemente se ha efectuado de la línea férrea que une á Eadarriza con Irun, y la prolongación de la misma en dirección á Santesteban y valle de Baztan; pero tenga por se

—Pues dejémoslo en su sencillez, y que siga como hasta aquí.

Todo volvió á su cruce acostumbrado. Los campesinos á sus labores; D. Cirilo á su misa de la mañana; su visita después á los enfermos y necesitados, á los que en su caridad inagotable siempre tenía algo que llevar, y eso que su gaveta y despensa estaban bien desprovistas; su rezo en el braviario; un rato en ocasiones en la casa grande, su paseito con D. Santiago, antes del rosario, al que acudia el pueblo, que había vuelto á su trabajo.

Luis vigilaba la hacienda, y estaba al frente de los trabajadores, por habérsele descargado D. Santiago de tal quehacer.

Esto no quitaba para que Luis, que casi siempre llevaba la escopeta al hombro, hiciera sus excursiones, ya por el bosque en busca de ardillas, conejos, chochas, tordas ó perdices, según la estación, ya á orillas del río en persecución de las plateadas truchas que se movían en el seno de las aguas transparentes.

No era extraño verlo sentado al pie de un árbol, con su valiente y corpudo «Pintor» al lado, que movía suavemente la cola y restregaba la cabeza entre las piernas de Luis invitándole á emprender correrías é impacientándose cuando su amo, enfrascado en la lectura, no le hacía caso.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 20

MARIA DEL PUY

—:—

dos, que poco á poco fueron desalojando el tiempo.

Dos horas después, Juan y Petra, llevados esta en brazos al niño de pecho, penetraban en el portal de la casa de don Santiago Quiñones, en demanda de los señores y de su hijo.

Recibieron os en la sala en que el día anterior estuvo D. Cirilo, y sin que Luis lo pudiera impedir, Petra le besó la mano al mismo tiempo que Juan, con la gorra quitada le decía:

—Señorito, no sé como darle las gracias por lo que me ha hecho usted, por mí. Aquí vienen mi mujer y mi hijo pequeño, para que sepa que en mi casa no hay nada que no esté dispuesto á dar la vida por usted. Ya ya se que nada puedo, pero Dios se lo premiará...

Atóle Luis que le contestó:

Se vende en todas las librerías á 250 pesetas.

gure mi amigo, el corresponsal de EL ECO en Elizondo, que en cuanto pueda cerciorarme de ese asunto, tendrá el gusto de comunicarlo a los lectores de esa periódico.

Mucho agradezco la atencion que me hace con motivo de la reanudacion del servicio de los automóviles desde Elizondo a Pamplona y vice versa; pero, dando en ese terreno un paso más adelante, podrá decirnos dicho señor cuándo comienzan los viajes desde Elizondo a Iruñ.

Indudablemente este segundo trayecto es tan importante como el primero por la mucha gente que por aqui anda en el verano, ya hacia Iruñ, ya a Elizondo. Por lo demás, ya expuse mi opinión; conviene se abra suscripción por acciones para que se constituya esa línea férrea que una Enderiza con Elizondo, si no es factible por ahora, prolongarla por Zizola-Isturiz a Pamplona; pero que esto se haga con capitales del país y sin ingerencia de extraños. Este es el sentir común de las personas con quienes hemos consultado el caso.

Respecto de elecciones poco podemos decir aquí; conviene que se busquen aguas vivas y cristalinas y no esternas desecadas.

A mi juicio es necesario santificar ese trabajo, atendiendo exclusivamente a los principios religiosos; pero como hay gentes que antepone otros problemas al católico, no pedrán curarse ciertos males.

Suyo afmo.

El corresponsal.

10 de Abril de 1901.

En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los siguientes sumarios:

Juzgado de Estella.—Uno sin procesados, por muerte casual de Rafael Fernandez.

Otro contra Juan Bautista Diaz de Cerlo y otro, por robo en Viana.

Aolz.—Uno contra María Petra Ventura Argenz, por sustracción de dinero y otros efectos en Ochagavía.

En el Ayuntamiento

SESION DEL 11 DE ABRIL DE 1901
Presidencia del alcalde D. Javier Arvizu

Comenzó la sesión a las 17 horas.

—Acta de la sesión anterior: aprobada.

—Cuentas y libramientos: aprobados.

—José Quintana, Marcelino Moreno, Antonio Santiago y Exposito y Francisco Aslain solicitaron se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Como se pide.

—Los fijeros de la Alhóndiga municipal solicitan que las operaciones del descargo de géneros en la Alhóndiga solamente se hagan las 15 horas en los días festivos.

A informe de Gubierno.

—El Sr. Depositario municipal presenta a la aprobación del Excmo. Ayuntamiento la cuenta del ramo de Carceles correspondiente al año de 1900.

A informe de Hacienda.

—D. Prudencio Pueyo, Maestro auxiliar, solicita la habitación que ocupaba la maestra D.ª Romuina Ayerra.

A informe de Gobierno.

Asunto pendiente

De la comisión de Hacienda

Sometiendo a la aprobación del Excmo. Ayuntamiento el Reglamento reformado de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

Se leyó por el Sr. Secretario el Reglamento articulo por articulo.

Se discutió lo referente a la concesión de licencias a los empleados del establecimiento, acordándose que la Junta de Gobierno pueda conceder tan solo 8 días de permiso, y para más días le otorgará el Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. Presidente, se facultó a dicha Junta para invertir los fondos disponibles de la Caja de Ahorros, en cantidad menor de 50.000 pesetas, en operaciones que crea beneficios para el establecimiento. Para el destino de cantidades mayores será condición precisa invertirlas en deuda municipal o en obras municipales. Si ha de emplearse en otras operaciones, necesitará la aprobación del Ayuntamiento.

Se suspendió hasta la próxima sesión la discusión del reglamento.

El Sr. Presidente propuso y así se acordó, autorizar a la comisión de Fomento para que informe todos los detalles del programa de las fiestas.

Contestando al señor Peraito, dijo el señor Presidente, que tiene noticia de que la comisión de Fomento proyecta un hermoso programa sin que el presupuesto de gastos sufra aumento, y añade, que dicha Comisión merece un aplauso por este concepto.

El señor Sagüés da las gracias al señor Presidente por el juicio que ha formado de los trabajos de la Comisión, y afirma, que en efecto, el programa será muy del agrado del público y no costará mucho más que en otros años.

El Sr. Sanz recomienda que en el programa se incluya el mayor número posible de fiestas de carácter público, o sea de espectáculo para el pobre. Da la misma opinión es el Sr. Lizaso, quien dice que la clase trabajadora ha padecido mucho este invierno y no estará para gastos por las fiestas, por lo que se le deben dar fiestas gratuitas en abundancia.

El señor Utray no juzga que debe concederse a la Comisión de Fomento la amplia facultad que propone el señor Presidente, como no sea para los casos de urgencia y necesidad. Entiende que la Comisión debe someter al Ayuntamiento el programa una vez ultimado.

Se hicieron observaciones por el Sr. Peraito y por los señores Sagüés, San Julian, Sanz y algún otro respecto a la necesidad de conservar su libertad de acción la Comisión de Fomento y respecto a la conveniencia de dar las corridas por administración.

El Sr. Peraito pidió que no se concediese la plaza para la quinta corrida de San Fermín, y caso de creerse que es conveniente el darle, que sea por cuenta del Municipio.

El Sr. Utray sostiene repetidamente que el Ayuntamiento no debe fomentar la afición a las corridas de toros.

El señor Presidente observa que se estaba discutiendo hacia rato sobre incidentes de las fiestas, cuyo hecho venía a probar la bondad de su proposición encaminada a autorizar a la Comisión para que informe el programa, pues, si la discusión de aquí se llevara al Ayuntamiento, se haría interminable.

El Sr. Sagüés recuerda que es tradición constante en el Ayuntamiento el conceder la autorización sin limitaciones.

Respecto a la 5.ª corrida, el Sr. Sagüés dijo que nada resuena la Comisión sin poner su consentimiento de la Corporación municipal.

Se confirmó la autorización pedida por el Sr. Presidente.

Se concedió licencia para ausentarse al señor Lorente.

El Sr. Peraito pidió que se rasguen las calles antes de barrerlas y censura la forma en que se hace la limpieza.

El Sr. Presidente promete que se procurará corregir los defectos señalados por el señor Peraito y así lo promete, también, el Sr. Sanz a la Comisión de Gobierno.

El señor Utray recuerda que hace 18 meses manifestó que en el almecen de objetos del alumbrado no se llevaba libro de entrada y salida, y que las cosas continuaban del mismo modo. Pide se forme inventario necesario y se abran los libros correspondientes.

El señor Sagüés dice que el almecen se halla en buen orden y que se dió orden al Ingeniero municipal a abrirse un libro especial, como el que antes existía, para el registro de entrada y salida de enseres del alumbrado.

El inventario, también existe y fué firmado por el Sr. Homs al cesar en el cargo. Promoción que inmediatamente volverá a ordenar la apertura del libro.

También recordó el Sr. Utray que pidió hace tiempo que el Ingeniero municipal diera un informe sobre el estado de la maquinaria de la estación de electricidad, contestando el señor Sagüés que aunque no en detalle, ya lo ha presentado al Ingeniero.

Se acordó, a propuesta del Sr. Amoreno, pase a informe del Asesor la instancia de un obrero inutilizado en el trabajo, para que el Informe pueda servir de precedente.

El señor San Julian pidió que el Informe del Asesor debe concretar hasta donde alcanza la responsabilidad del Ayuntamiento respecto de los accidentes que pueden sufrir los obreros eventuales puestos al servicio del Municipio.

Una vez resuelto este punto, conviene estudiar si conviene concertar con una sociedad el seguro de los obreros o si el Ayuntamiento ha de convertirse en asegurador.

Quedó la comisión de Alcaldes encargada de reunir los datos necesarios y formular la consulta que ha de hacerse al señor Asesor.

Se habló de algún otro asunto de menor cuenta y se levantó la sesión a las 20 horas y 15 minutos.

GACETILLAS

Como nos hallamos proximos a la época en que los calores contribuyen al desarrollo de ciertos microbios merbosos que tienen su principal asiento en la suciedad y falta de higiene, bueno será que por la comisión de Sres. Alcaldes de esta ciudad se circulen los órdenes necesarios para una activa inspección de patios, balcones y cuartos, pues en alguno de aquellos lugares, según nos dicen, no se extrema mucho el cumplimiento de las ordenanzas de policía urbana.

Según nos dicen, la llegada del primer automóvil de la temporada de verano ha sido recibida en Elizondo con alegría y entusiasmo.

Nos dice nuestro activo corresponsal en Andosilla:

«Hemos sido visitados en estas Pascuas por el joven pianista, hijo de esta localidad D. Emiliano Gurpegui, quien en reunion habida el primer día de Pascuas, nos hizo admirar su destreza en el piano y sus prodigiosos adelantos musicales.

¡Buen orgulloso puede estar su maestro, el director de capilla de La Seo, de tener discípulos tales!

Ahora pretende por oposicion la ya célebre plaza de organista de Bimaseda y no dudamos que, dados los vestimentos conocimientos en el arte que este joven posee, no habrá quien en justicia le gane el codicido cargo.

Segun nuestras noticias ha ido a Berbizana un comisionado francés para elegir toros y vacas de la ganadería del Sr. Conde de Espey y Mine, para varias corridas que se han de celebrar en la vecina república.

El empresario de la plaza de toros de Zaragoza, Sr. Navarro, tambien ha hecho pedidos para una corrida que tendrá lugar en el mes de Mayo y dos para las fiestas del Pilar.

El Apostolado de la Oración instalado en la Iglesia de Santo Domingo, celebra la función acostumbrada hoy viernes;

Por la mañana.—A las siete habrá misa rezada y comunión; a las once expuesto el Santísimo se celebrará misa solemne, y a continuación se harán las visitas y preces de costumbre y se reservará.

Por la tarde.—A las cinco y media se expone la Santa Divina Majestad; a las siete tendrá lugar el ejercicio con visita al Santísimo, sermón, cánticos al Divino Corazón, reserva y resarlo.

Hay indulgencia plenaria para todos los asociados.

El domingo, día 14 a las siete y media habrá misa rezada y comunión; é inmediatamente se hará un brava ejercicio con exposición privada, acto de consagración, letanias del Sagrado Corazón de Jesús y Reserva.

Dicen de Arnedo que el lunes se verificó un magnífico partido de pelota al que asistieron más de tres mil personas de Arnedo y pueblos circunvecinos.

Jugaron Francisco y Antonio Gimenez, de aquella villa, y Pablo Arnedo, de Corera; contra Angel y Miguel Viciosa y Angel Pellejero, de Pradellón.

La partida era á 63 tantos y los primeros sólo llegaron a 57.

Se jugaron 400 pesetas, haciéndose entre el público muchas apuestas.

Nuestro corresponsal en Alsasua nos dice que a instancia de varios amigos nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Numerosos amigos, que el Excmo. Sr. Marqués del Vadillo tiene en este pueblo y en los inmediatos, se encargarán hacer público por medio de EL ECO que han visto con especial agrado la altísima distinción de que ha sido objeto

por parte de Su Santidad el Papa d'elbe l'ustre de Navarra, concediéndole la condecoración de San Gregorio Magno, como justa recompensa a los servicios que en todo tiempo ha prestado a la Iglesia y al Pontificado, y especialmente durante su paso por el Ministerio de Grecia y Justicia»

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don José Martilay, fabricante en Escante de los ricos guardientes que llevan su apellido.

En el automóvil de Elizondo salió ayer tarde, para dirigirse de allí a Iruñ.

En la villa de Arguedas, según dicen de Tudela, se ha desarrollado la epidemia del sarampión.

De Zaragoza comunican que ayer se procedió a repartir entre los heridos a consecuencia de los sucesos del 11 de Febrero, las cantidades recaudadas por suscripción entre los socios del Circulo Mercantil y los dependientes del gremio de tejidos.

La Asociación del Apostolado de la Oración centro de la parroquia de San Agustín, consagra al Sagrado Corazón de Jesús hoy viernes, los cultos siguientes:

A las siete horas habrá misa de comunión.

A las once habrá misa solemne con el Santísimo expuesto.

A las diez y nueve y media expuesto el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos olática y reserva.

Los asociados pueden ganar indulgencia plenaria.

Un incendio que se cree fué casual, redujo a cenizas el martes a la mañana una casa herida en Barruta (Bizkaia) con todo lo que en ella había excepto los ganados.

No ocurrieron desgracias personales, y los daños materiales se calculan que ascenden a 3.000 pesetas.

Hoy deben presentarse al juicio de excoñones de quintos los interesados de Arnananzas, Artijos, Arrelze, Arrisagoliti y Arroliz.

El sábado último había en la cárcel de Pamplona 69 presos, en la de Estella 100, en la de Tudela 25, en la de Tafalla 9 y en la de Aolz 5.

En un corral situado en las afueras de Caparrós se incendió el domingo a la noche un jacenito que, a pesar de los esfuerzos de las autoridades y vecinos, adquirió grande incremento y se propagó a otro contiguo, causando daños de relativa importancia.

Se presume que el siniestro fué casual, aunque no se ha logrado averiguar quién le perjudicó.

Hoy viernes a las cuatro y media de la tarde el Excmo. Sr. Obispo hará su Santa Pastoral Visita a la Iglesia parroquial de San Nicolás.

Sobre las tres de la mañana del lunes último, alguien que no ha sido descubierta, rompió el mestrador de una confitería en Arroliz y se llevó objetos y productos cuyo importe se calcula en 28 pesetas.

Durante la noche del 5 al 6 del corriente la barca de San Adrian en el Ebro se sumergió a consecuencia de una abertura en su fondo. Del reconocimiento practicado resulta que debió ser producida a mano alzada y por medio de alguna materia explosiva.

Mañana, como tambien todos los sábados que corrientes y de la primera quincena de Mayo, se darán en Oñaz chipli lecciones prácticas de lenguaje de vides desde las ocho a las doce horas, pudiendo asistir todo el que quiera aprender a practicar operación tan importante.

Durante el mes de Marzo último la guardia civil de esta comandancia denunció una infracción de la ley de caza, otra de la de pesca y cinco de la de uso de armas. En el mismo mes recogió ocho de estas.

Comunican de Mendavia que el lunes a la noche una anciana que estaba acomodada en una ventana de su domicilio, tuvo la desgracia de caerse a la calle y quedó muerta en el acto.

Es tal la abundancia de ANUNCIOS que tenemos para la tercera plana, que nos vemos precisados a pesar algunos a la sección de la cuarta plana titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan:

Levís, Imprenta.—Se vende, Venta de ovejas, Dependiente y niñera, Devocionarios, Desengañarull, Vapores correos, Venta de 3 corraizas, Se desea, Beca, garganta, voz, Substituto, Labor dores, atención, viticultores, Centro de Reprección, Nuevo ama con, Ocasión, etc que desee.

En vista de la consulta que hizo en escrito de 16 del mes próximo pasado la inspección de la Comisión liquidadora de Cuerpos disueltos de Ultramar, respecta a la conveniencia de que los expedientes y cuestionarios de créditos por suministros a Cuerpos, presenten ante los respectivos Comisiones liquidadores de los mismos los documentos que acreditan su representación por dichos conceptos, ha resuelto que los expedientes que hayan de expedir las referidas Comisiones en virtud de los preceptos de la prescripción cuarta de la Real orden de 7 de Marzo del año próximo pasado, lo sean a favor de los acreedores directos, a cuyo nombre estarán expedidos los correspondientes comprobantes, y excepto hechas de aquellos casos en que por los mismos acreedores o cesionarios se justificara su respectiva

representación ante aquellas Comisiones de modo espontáneo, por convenirles que los mencionados certificados sean expedidos a su favor, en vez de serlo a nombre de sus poderdantes o cedentes.

Habiéndose suspendido por Real orden de 28 de Marzo último las convocatorias para ingreso en las Academias y Colegios militares, se ha dispuesto quede en suspenso por ahora el ingreso que en el Colegio preparatorio militar de Trujillo se concedía a los aspirantes con derecho a los beneficios de huérfanos de militar muerto en campaña ó de sus resultados.

Según nuestros informes, es casi seguro que los príncipes de Asturias, que hoy llegan a Zaragoza, saldrán de esa capital para Francia esta noche a las doce, y en ese viaje llegarán mañana, sábado, sobre las seis y cuarto de la mañana, a la estación de Pamplona y se detendrán en ella media hora.

En la fábrica del Carmen, de Sesúa, propiedad de don José María Martínez de las Rivas, ocurrió el lunes una sensible desgracia.

Al pretender cambiar la palanca de la máquina septante de dicha fábrica el engrasador Juan Antonio Iturrigaray Urrutia, de 17 años, tuvo la mala suerte de resbalar y caer a un pozo que contenía gran cantidad de agua hirviendo, recibiendo tan graves quemaduras que falleció a los pocos momentos.

Dicen de Tudela que muy pronto se espera que comiencen las obras de desviación del río Ebro.

Sucursal de Iruña.—Concierto para hoy:

«La taurangelle» óverture.—G. Marie.
«Mari Juana» ópera (1.ª vez)—Valverde.
«La Africana» fantasía núm. 2.—Meyerbeer.
«El barquillero».—Chapí.
«Del Rhin al Danubio» valses.—Kéler Balé.

Secundando la obra que para bien de la humanidad de este precioso el médico don Alfredo Gallego en los enfermos que asiste en su consulta de Madrid, Serrano, 21, manifestamos, que esta afamado especialista, dedicado 29 años al estudio de las enfermedades de garganta, nariz y oídos, es en práctica en los principales hospitales militares de España, isla de Cuba e Islas Baleares, ha conseguido con su laboriosidad y actividad, utilizando los últimos adelantos científicos, encontrar medios para curar la sordera, osona (falta de aliento, inpus y tisis laríngea. Cuantos enfermos se someten a sus cuidados lo justifican con su curación.

11 21 50 10 19 y 29. 6—1

Los «Cursos Políglotas» de Burdeos, 10 rue Sainte Catherine 10, son el establecimiento más apropiado para aprender pronto y bien el francés. Siguiendo el método maternal y en continuo roce con un profesor experimentado, los alumnos españoles adelantan mucho más que en cualquier otro establecimiento, donde por lo común están sometidos al régimen general de las clases sin que ningún profesor se ocupe especialmente de ellos.

Aunque los alumnos de los «Cursos Políglotas» son externos, el Director temará en su familia dos o tres niños españoles de padres distinguidos.

4—1

Los enfermos de cualquier afección nerviosa preferirán la Kola granudada Espí ar, que además de tonificar el sistema nervioso, regulariza las funciones del corazón. Es muy agradable al paladar y de seguro éxito.

Pídase en todas las farmacias y droguerías.

De la Alcaldía.—Han sido denunciados:

Un carretero por romper un árbol.
—Cinco sujetos por tocar a cierta hora varios instrumentos de música sin permiso para ello.
—Una mujer de la calle de Santo Ardia por llamar la atención de los transeúntes.

¡Ojo viticultores!—El Centro Vitícola de Panadés tiene a su disposición, 50.000 barridos de 1.ª de Riparia X Rupestris número 10114 y 10.100 del número 3.509 que cederá a 35 y 45 pesetas mil, puestos libres de gastos transporte y embalaje, en todas las estaciones del ferrocarril de esa provincia de Navarra.

También tiene disponibles magníficos barridos de primera superior de Rupestris Lot 4 a 50 pesetas mil y de Aramo X Rupestris número 1 a 45, todo tambien libre de gastos.

Estaquillas de 50 a 60 cm Rupestris Lot 4 a 10 pesetas mil, de 40 a 45 cm a 6 y de Aramo número 1 puro de 50 a 60 cm a 15-30 todo libre de gastos franco en esa.—Barridos de Mouwidro a precios excepcionales.—Para las otras variedades de barridos y estacas, precios por correspondencia.

Los que tengan aún de proveerse, dirijan pronto los pedidos a don Jaime Sabaté de Vilafranca del Panadés (Provincia de Barcelona.)

15—11

Dolores de cabeza, jaquecas y neuralgias.—Se curan en el acto con Valerormina, más eficaz que la antipirina y completamente inofensiva.

3 pesetas caja
Farmacia de Marquina Nueva, 1, y antigua de Biscaio.

60—35 (a)

ALGUNAS personas antes de usar el Callida Escrita han preguntado a su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de ese específico para la cura de los callos era corrosiva o química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natura é inofensiva, y que se vende a 6 reales.

ESTAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

Valores de Navarra	Precios	Ante	Ult.
Deuda provincial al 5%, con 10 años de descuento.	103.50	103.50	103.50
Acciones del Bazar Id. con 10 años de descuento.	101	101	101
Deuda municipal al 4%.	101.50	101.50	101.50
Credito Navarro	161	161	161
La Navarra (Villava)	31	31	31
Papelería Navarra	150	150	150
Fábrica del Bidasoa (Vera)	150	150	150
Id. Id. obligaciones al 5%	108	108	108
La Vinicola (Campanas)	108	108	108
Tajería Mecánica Pamplonesa.	108	108	108
Balneario de Betelu	135	135	135
Aguas de Arleta	100	100	100
Iruña	100	100	100
Azucarera (Marcella)	107	107	107
Azucarera (Tudela)	94	94	94
La Agrícola.	150	150	150
Electra Pamplonesa	126	126	126
La Vasca Navarra.	100	100	100
Sociedad Navarra de Panificación.	100	100	100
Electra Bidasoa	116	116	116
La Actividad	116	116	116

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer: 21.4
Id. mínima de ayer: 7.8
Altura barométrica a las 9 de ayer en milímetros: 73.8
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros: 258

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS.—Varones 6 hembras 2
DEFUNCIONES.—Cruz Ebro de 11 meses, de Pamplona.
MATRIMONIOS.—Niguno.

EN EL MATADERO

Reses sacrificadas: bueyes 6 vacas 7 terneros 6, carneros 6

VIAJEROS

Han llegado a las faldas y casas de huéspedes de esta ciudad, los señores siguientes:

Don Miguel Ramecos don Francisco Zubeldia, don Manuel Alcorbe don Enrique Torralba don Emilio Medrano don Basilio Ucar don Genaro Perez, don Eduardo Linares don José Lozano don Ramon Aguacil, don Joaquín Bos, don Marcelino Martínez

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De causa pendiente: 44
Arresto mayor: 6
En expectación de marcha: 17
Total: 67

Correspondencia

Cascante.—D. J. M., corresponsal administrativo. Reclamos 39-48 pesetas. Conf. rone. San Sebastián.—Hijos de Aramburu. Recibidas 54-24 pesetas. Conforme.

Boletín religioso

SANTO REAL

DIA 12. VIERNES.—San Víctor, mártir. Fué San Víctor natural de Brag; y como clero día que hacían fiesta los gentiles a sus dioses, a la orilla del río que la baña, acertó a pasar por allí Víctor, siendo aún catecúmeno, le llevaron sus paisanos a que «freciese incienso» a un río y le pusiera coronas de flores, como los dioses hacían. Se negó a semejante invitación, y así lo denunció y sacrió ego de su culto, de cuya represion tomó origen motivo los gentiles para arrojarse sobre Víctor y, atado de los pies, lo llevaron a la ciudad. No aguardó a que se le preguntara causa de su prisión; desde luego confesó que era cristiano, que adoraba al verdadero Dios; detestaba el culto de los ídolos. E. J. J. z. sí otra firmidad, le mandó azotar, y después de haberle desgarrado las carnes, le llevaron a la margen del río, donde le degollaron. Por ese medio alcanzó la corona de Mártir en la persecución de Diocleciano.

También se conmemoran hoy Santos Zenón y Sabas, mártires; Santos Julio, Constantino y Damiano, obispos.

Es imposible llegar a una verdadera unión del alma con Dios sino por medio de la mortificación.

CULTOS

Oficio de infraoctava con rito semidoble y color blanco

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las quince vísperas, completas, rosario matutino y laudes.

A las siete y media rosario de los Esclaves.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las diez y siete y media hasta las diez y nueve y media.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Sr. Coadjutor Mayor 93, 3.
San Juan, Bautista.—Sr. Coadjutor, Navarretia 34, 2.
San Nicolás.—Casa parroquial.
San Lorenzo.—Sr. Coadjutor Mayor 91, 3.
San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 9, 3.
2

SERVICIO RAPIDO

El Eco de Navarra

Del Extranjero

(Servicio especial)

Generosas concesiones del czar

SAN PETERSBURGO.—Ha sido muy bien acogida la decisión del czar de modificar todo el sistema universitario ruso, ejecutando en él importantes reformas.

Ha encargado la delicada tarea al general otogonario Vannovsky, querido de los estudiantes, quien durante diez y siete años fué ministro de la Guerra en Rusia, cuando Alejandro III.

Acogida hostil

BERLIN.—La embajada Inglesa ha sido acogida con gritos depresivos y silbidos a su llegada al Hotel de Brie-

La Policía ha debido intervenir, bajando a la muchedumbre.

Otra vez la peste ALEJANDRIA. La peste ha apodado nuevamente. Ayer hubo dos muertos.

La tumba de Gambetta NIZA.- M. Loubet ha depositado una corona de lilas y violetas sobre la tumba de Gambetta.

El príncipe Siam PARIS.- Llegó anoche el príncipe de Siam, acompañado de varios dignatarios siameses.

Guerra anglo-boer PRETORIA.- Los boers evacuaron Pietersburg, después de una débil resistencia. Los ingleses se han apoderado de cincuenta caballos y de todas las provisiones que habían acopiado en Boeshman-Kop.

Los ingleses acorralados AGERDEEN.- Cuatrocientos boers han atacado un centenar de hombres de la yeomanry y lanceros, habiéndolos acorralado y hecho 95 prisioneros.

Del Transwaal EL CABO.- El jefe Krutzinger, después de haber dispersado su comando, se ha constituido en el distrito de Middelburg, donde parece que va a concentrar un núcleo importante de boers para operar en dicha región.

Pretoria inexpugnable CAPETOWN.- Dos brigadas de 200 hombres trabajan con gran actividad en fortificar Pretoria, al punto de hacer inexpugnable la población.

De China PEKIN.- El príncipe Li-Hung-chang no cree que la rebelión de la Mongolia ponga a la corte en peligro. Considera que el propósito del príncipe Tuan y de Tou g-Fouh-Sing, de revelarse con 11.000 hombres, no es otro que el de conseguir por la violencia un indulto, sin condición alguna.

ABELLA. PRIMERA CONFERENCIA Madrid II (18 horas).

Consejo en Palacio La misma hora que todos los jueves ha celebrado hoy consejo de ministros presidido por la Reina; y en dichos informes oficiales, ha ocurrido lo siguiente:

INFORMACION Como no ha asistido el Sr. Sagasta, Sr. Moret ha expuesto en líneas generales el curso de la política y después cada uno de los ministros ha informado sobre el estado de los departamentos.

En esta parte del Consejo han sido presentados los acuerdos adoptados por el Consejo que se celebró anoche en la Presidencia.

ESPAÑA-FRANCIA-ITALIA El duque de Amalvear ha dado cuenta de las últimas noticias de Túnez y de los obsequios que reciben los marinos españoles.

En un banquete, que se verificó ayer, el presidente de la República, Sr. Loubet, pronunció frases de simpatía hacia España, manifestó la esperanza que profesa a la Reina Regente y Alfonso XIII. También saludó con afecto al señor Díaz Moret, como representante de la marina española, recordando después el glorioso pasado de ésta y añadiendo que, bien ha sufrido recientes derrotas, no pueden estos hacer olvidar las victorias anteriores.

El señor Díaz Moret contestó dándole las gracias y expresando su agradecimiento a España.

También habló el duque de Génova; y los señores telegrafistas de la línea de Tión servirán para estrechar

las relaciones entre los pueblos de la raza latina, especialmente para el desarrollo de los intereses comerciales.

MEJOR QUE QUEREMOS El ministro de Hacienda ha expuesto la situación financiera, calificándola de buena, puesto que en las cajas del Banco de España existe un saldo de más de 150 millones de pesetas a favor del Tesoro.

SIN FIRMA También han firmado los ministros al salir de Palacio que no han puesto a la real firma ningún decreto, y que el nombramiento del señor Guilló para gobernador del Banco de España será firmado mañana.

Notas del día Un telegrama oficial de San Sebastián comunica que en la frontera ha sido detenido un individuo que conducía nueve jóvenes, que, sin duda, intentaban evadirse.

Los periódicos continúan comentando las noticias de Tolón, atribuyéndolas mayor o menor trascendencia a la política internacional.

También comentan los proyectos del conde de Romanones sobre enseñanza.

De Valencia comunican que se hacen elogios de la ópera de Giner titulada "El sonador", que se estrenó anoche.

De América Telegramas de Nueva York dicen que es indudable la ruptura de relaciones entre los Estados Unidos y Venezuela.

Rusia y China Según telegrafían de San Petersburgo, estando el embajador de China conferenciando con el ministro de Negocios extranjeros de Rusia, se agrió la conversación de tal modo que el ministro despidió al embajador y mandó a sus criados que lo echaran del edificio. Los criados cumplieron esa orden tan al pie de la letra, que arrojaron al representante chino por la escalera, a consecuencia de lo cual quedó herido gravemente.

Boisa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with columns: Días 10, Días 11, Deuda perpetua, Idem id., Idem id., Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1886), Cubas nuevas, Deuda amortizable al 5 por 100, Obligaciones de Filipinas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con París, Id. Id. Londres.

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid II (23 horas).

Verdad oficial Una nota oficial, que publican esta noche los periódicos, desmiente el rumor, que ha circulado, de que el Consejo celebró anoche en la Presidencia, a examinar los proyectos del conde de Romanones sobre enseñanza, dos ministros se opusieron a la supresión de la comisión de catedráticos de Instituto que marchan a fin de curso a examinar a los alumnos que cursan en colegios incorporados a aquellos establecimientos docentes.

La langosta De Castreva comunican que la langosta ha destruido las cosechas y los agricultores están aterrados ante los progresos de la plaga.

El ministro de Agricultura dirige una circular a los gobernadores, para que se active la recaudación de las contribuciones extraordinarias, a fin de sufragar los gastos de extinción de la langosta.

Con el propio objeto ha dirigido el mismo ministro otra circular a los ingenieros agrónomos de las provincias infestadas.

Francia é Italia Según telegramas de París, el presidente Loubet ha visitado esta mañana en Tolón el hospital de la marina y el civil.

Después ha ido al palacio del Ayuntamiento, donde ha recibido a las autoridades y comisiones oficiales.

A las doce Loubet ha pasado a bordo del "Lepanto", aceptando el banquete que le había ofrecido el duque de Génova.

Todos los buques que se hallaban en el puerto, han saludado al presidente de la república francesa con las saivas correspondientes.

Los carlistas Dice "El Correo Español", que las noticias recibidas de Taragona acerca de la campaña electoral en favor del marqués de Tamarit, no pueden ser más satisfactorias.

El señor Barrio y Mier reunirá a principios de la semana próxima a los carlistas más caracterizados, pa-

ra tratar solamente de asuntos electorales.

Se formará la lista definitiva de los candidatos que ha de presentar el partido carlista para diputados a Cortes y para senadores, incluyendo en ella algunos más que los que ya se han indicado. En el distrito de Vich uonará un hermano del duque de Solferino.

Viaje de los príncipes A las seis de la tarde han partido para Zaragoza los príncipes de Asturias, siendo despedidos en la estación por los ministros, el personal palatino, embajadores, los duques de Calabria, otros señores y damas de la aristocracia, como también personales políticos, entre ellos los señores Silveira, Dato y Villaverde.

Minutos antes de partir el tren, han llegado a la estación la reina, los príncipes y las infantas Isabel y Teresa.

Acompañaban también a los príncipes el conde de Sotomayor y el duque de Granada.

Para tributar los honores de ordenanza, ha acudido un batallón de Covadonga.

Lo de la Coruña La sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento de la Coruña ha sido borrascosa. Un concejal ha dirigido cargos al alcalde interino, con motivo de los sucesos ocurridos allí hace pocos días, acusándole de haber demostrado poco celo para vigilar a los promotores y evitar los atentados.

El alcalde interino ha rechazado con energía dichos cargos, afirmando que cumplió con su deber y que, aunque es republicano, reprueba todos los desmanes.

Buena administración! En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado una nota de abusos e irregularidades que se han descubierto en varios municipios. El gobernador de la provincia denuncia a muchos, haciendo notar que algunos no han rendido cuentas desde hace veinte años.

De Guerra El "Diario Oficial del ministerio de la Guerra", publica una Real orden, según la cual, los alumnos de las academias regionales, después de sufrir examen, ingresarán en las militares y serán destinados a cuerpo.

Los restantes quedarán en situación de preparación.

Un regalo A las tres de la tarde han estado en Palacio el ministro de la Guerra y otros generales, con objeto de entregar al príncipe de Asturias una espada y un precioso bastón de mando, que acordaron regalarle con motivo de sus capitulaciones matrimoniales.

Los afortunados Comunican de Pontevedra que del premio mayor de la Lotería de ayer han correspondido 11.000 duros a un catearático del Instituto y el resto está repartido entre bastantes familias de aquella ciudad.

Listas electorales Son muchas las personas que acuden a las oficinas de este Ayuntamiento a pedir la rectificación del censo electoral.

Muchos van a solicitar su inclusión, y otros a reclamar la exclusión de los que figuran indebidamente en las listas electorales.

De aquí y de allá Mañana se verificará la reunión electoral de los exministros conservadores.

Después de despedir a los príncipes de Asturias, los ministros han ido a la estación a visitar al señor Sagasta.

Ha fallecido el conde de Cartes. Con motivo del conflicto yankey-venezolano se han retirado los representantes de ambas repúblicas en las respectivas capitales.

Ultima hora Catedráticos Madrid II (23 h. 50 m.)

El Consejo de Instrucción pública ha concedido a los profesores auxiliares de los institutos de segunda enseñanza derecho a ocupar plazas de número.

Las Diputaciones Madrid II (1 h. 15 m.)

En los centros oficiales se dice que el sábado aparecerá en la "Gaceta", una Real orden disponiendo que las nuevas Diputaciones provinciales se constituyan el día 1.º de Mayo.

Pastos Se reúnen las de los quillones 3.º, 4.º, 5.º y 6.º del seno que fué de Añero, propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Añabena, bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto en su administración de Cadrelta. 8-7 (8)

ENFERMEDADES NERVIOSAS Curación Clorita por el JARABE HENRY MURE en Font Saint-Esprit (Francia) Envío gratuito de un folleto muy interesante. Curado con las PASIFICACIONES. Escriban el nombre de MURE

Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA. Comisión de Hacienda

Habiendo recurrido ante esta Comisión el Sr. D. Juan Bautista Teletchea, vecino de Elvator, manifestando que se le había extraviado la Obligación municipal núm. 355 a interés de 5 por 100 perteneciente al Empéfito emitido en 1.º de Enero de 1889, resultando que efectivamente le fué cedida por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital en 8 de Abril del mismo año, y no habiéndolo sido presentado al cabildo ni a la comisión, según lo dispuesto en las bases publicadas por dicha Corporación en el día 7 de Mayo de 1901, la referida Comisión ha acordado autorizar el extraviado de la Obligación núm. 355 entendiéndose que de no ser reclamado su importe con la presentación de dicha Obligación, en el término de 30 días a contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial y periódicos locales, se considerará como actual poseedor de la misma al reclamante D. Juan Bautista Teletchea y como a tal se pagará su importe, quedando por consiguiente, sin valor alguno, para efectos ulteriores, e. de la Obligación núm. 355.

PAMPLONA 11 de Abril de 1901.-Por acuerdo de la Comisión de Hacienda, el Presidente, Alvaro Loente.

Perdida de reloj El miércoles por la mañana en el trayecto de Campanas a Pamplona se perdió un reloj de oro de señora. La persona que lo hubiera encontrado, se servirá entregarlo en la calle de Navarra, núm. 16, piso 4.º, y se gratificará.

Subasta El domingo 28 del actual a las 11 horas se subastarán en este pueblo de Iturgoyen, las obras necesarias para la construcción de un nuevo lavadero, un abrevadero y el arreglo del lavadero viejo, bajo el presupuesto y demás condiciones económicas aprobadas por la Excmo. Diputación, que están de manifiesto en el Secretario de Iturgoyen 7 de Abril de 1901 -El Alcalde, Domingo Urrea 2-2

Alto aquí En la comisaría de la B. J. de San Agustín, núm. 1, se hacen y arreglan toda clase de muebles a precios baratísimos; también se hacen toda clase de sillas de todos los modelos a precios baratísimos; se tiran toda clase de sillas a precios baratos; se cortan y cesen toda clase de colchones a precios económicos. También se hacen asientos de madera a sillas de regilla a precios muy baratos. 4-4

e desea tomar en arriendo una casa con tierras en los alrededores de Pamplona. Avisar Estafeta, 2, piso 4.º 6-4 p

Venta de ovejas Se venden 150 ovejas que pararán en Mayo. El que desee comprarlas puede dirigirse a don Teodoro Mayore, vecino de Artajona. 4-4 p

Nodrizas Hay una en Barriopino para criar en su casa, j. ven y con leche de dos días. Pídanse por correo en Estafeta, 14, 4.º 5-2 p

La Junta de Abastos de Añorbe seca a la venta 180 carneros churros de seis cuartos. El que desee comprar dicho ganado puede dirigirse al presidente que sucribe. Añorbe 5 de Abril de 1901.-Dionisio Arizaga. x 8-5

Casa de campo Se arrienda en las Aguas de Añeco, con un seto de 24 cabales de tierra, por junio o por septiembre. Dará razón Teenederías, 19. 8-8

Arriendo de hierbas Se arriendan las del señal de B. song-la (Leg. rd); para informes dirigirse a la misma finca, ó en Estafeta, plaza del Castillo núm. 29. 3-2 p

Establecimientos Provinciales de Beneficencia de Navarra En la Administración de los mismos, sita en el Hospital, se acaban de presentar las cuentas del día 17 de octubre y hora de las once de la mañana para el ministro de vea y cernero al Hospital el día, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Administración.

PAMPLONA 1.º de Abril de 1901.-Por la comisión directiva, el Administrador, Vicente Martón. 10-8

Máquinas fotográficas y cuantos útiles son necesarios a la fotografía y sus aplicaciones. Droguería de M. Negrillos, Pamplona. 20-3

Vacante Per renuncia del que le desempeñaba se halla vacante la plaza de médico cirujano del pueblo de Lecar z de tuda con el sueldo anual de 11.000 reales pagaderos por trimestres vencidos. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes al que suscribe en el término de 15 días. El alcalde de barrio, Pablo Plaza. 5-4

Pianista En la fonda de Navarra 15, 2.º se dan lecciones de solfeo, piano y armonium; precios convencionales. 10-6

Ayuntamiento de Falces La Corporación municipal de esta villa, previo acuerdo de la Veintena de la misma, ha resuelto proceder a la formación de un apeo ó medición parcelaria de todo el término jurisdiccional, así como del plano de la población; cuyos trabajos habrán de ejecutarse con arreglo al pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.

En su consecuencia, se admitirán proposiciones a pliego cerrado, durante el término que media hasta el día 30 del mes actual; reservándose este Ayuntamiento, el derecho de aceptar la que considere más ventajosa, así como el de poder desear todas las que se presenten, si no conceptuase admisible ninguna de ellas.

Falces 9 de Abril de 1901.-El Alcalde presidente, Andrés Mangado. x 8-2

Venta de seis fincas rústicas, sitas, des en jurisdicción de esta ciudad y las cuatro restantes en la de Cizur. Superficie total de las seis, cincuenta y seis robadas.

Dirigirse a Victorino Aolz y del Frago, procurador, Zapatería, 35, 3.º derecha, Pamplona. 8-2

Nodrizas Hay una con leche de un mes, que desea criar en su casa del pueblo de Arbonés, valle de Romanzede; para informes dirigirse a Lumbler, casa de D. Damián Girata. 3-2 p

Buoy y vacas Se venden un buoy de 7 años, izquierdo, y dos vacas bretonas de 6 años y proximias a parir. Informarán barrio de la Magdalena, número 27. 3-2 p

Camas sistema ANTONIO FERNANDEZ Privilegiadas por 20 años

Estas camas reúnen gran solidez por ser de hierro arguño ó T. n. mismo las de arco que las de pilares ó barras; al mismo tiempo son de fácil manejo, de poco coste para el transporte y sus precios son muy económicos; llaman la atención estas camas en particular para colegios, hospitales, fondas, etc., y a todo el que quiera tener una cama sólida no conocida hasta el día.

Al mismo tiempo se seguían construyendo toda clase de camas y jergones sólidos y elegantes que se vienen construyendo en esta fábrica en los 26 años que cuenta de existencia, durante los cuales se han conocido de su clientela.

Tengase presente que no es género de Antonio Fernandez las que no llevan su marca registrada La Perla Industrial.

Se necesita un representante para cada provincia. Para precios y catálogos dirigirse en Pamplona La Perla Industrial Mercaderes, 15, y en Tafalla a Antonio Fernandez.-Ojo, no confundirse. 30-7

La Agrícola Sociedad anónima de Crédito y de Seguros Agrícolas

Las oficinas de esta Sociedad se han trasladado al primer piso de la casa de su propiedad número 28 de la calle Nueva. 25-8

Gafas y lentes -DE CRISJAL DE ROCA- Casa del Óptico, calle Chapitea, núm. 21.

Graduadas al nuevo sistema; para mayor comodidad se tiene el graduador a la disposición del público. Véase cuarta plana gafas y lentes desde 6 a 400 reales. -9

Contrata El día 15 del presente mes, a las once horas, en el domicilio del Notario don Gregorio Pérez, Compañía, 31, tendrá lugar la comisión de proposiciones para la extracción de piedra de las canteras existentes en el pueblo de Cizur-mayor con destino al Hospital que se ha de construir en el Prado de Barriopino.

Las condiciones estarán de manifiesto en casa de don Santiago Martinecorena, (Navarrería, 37, escritorio). 4-3 (e)

Nodrizas Se desea para criar en casa de los padres de la criatura. Informará doña Benita Arrivila. 8.º, calle de Calderería, núm. 15, 2.º x 5-3

Fermin Lecumberri CORREDOR DE COMERCIO. Mercaderes, núm. 14, Escritorio, PAMPLONA

Ordenes de Bolsa.-Compra y venta de valores de todas clases.-Compra de cupones de todos los vencimientos.-Consultas por correo sin mandar sello. v d mi 149-17

Gran taller de Tonelería -DE CESARÉD ITURBIDE Y COMPAÑIA- Portal del Río, núm. 10, Tafalla

Se hacen toda clase de pipas y reparaciones con esmero en su construcción, tal y conforme el parquero lo desea, como igualmente curterías, bordados, y todo lo concerniente al ramo a precios económicos. 8-3 (e)

Tinte para el cabello Y BARBA

Jamás conocido con las grandes ventajas que el Dr. Cimet, tinte instantáneo, no mancha ni quema y puede rizarse el pelo. De venta, por fumería de la señora viuda de Vidaurrat, calle de la Chapitea, y de Zapatería 35, Manuel Fior, a pesetas 2.10 franco. d y 20-8

Academia Mercantil de Antero Goñi. El día 15 de Abril dará principio la nueva clase de Teneduría de libros, Cálculos mercantiles y Caligrafía. 8-4 (e)

¡Atención! Por retirarse del comercio, el dueño de la zapatería, Curis, núm. 1, se liquidan todos los géneros existentes a precios convencionales.

Batas de caballero, desde 4 pesetas en adelante. Batas de señora, desde 4 pesetas. Zapatos de charol (señores) los de 8 pesetas a 4. No confundirse, Curis, 1, junto a la fuente de Santa Cecilia. 8-7

